

Precios de suscripción **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, martes, 27 de Setiembre de 1887.

N.º 1871.

SECCION DE NOTICIAS

De *El Liberal*:

La civilizacion triunfa

Las noticias que uno y otro dia se reciben de Filipinas, no son en verdad satisfactorias; y no se explican, porque revelan gran negligencia de nuestra parte, despues que el certamen que se celebra en Madrid ha puesto de manifiesto toda la importancia que para España tiene aquel territorio.

Por fortuna, han cambiado bastante las circunstancias entre nosotros en orden á los problemas coloniales; porque al menos el régimen liberal que priva en la Metrópoli y en las Antillas, pone tambien de relieve la inmensa podredumbre amontonada bajo el absolutismo y el terror ultramarino, alcanzando ya el beneficio de la publicidad, en cierto modo, á nuestro archipiélago de Oceanía.

Por eso se protesta contra el procedimiento cuasi paraguayo del doctor Francia, que allá ha privado: la vida moderna se ha abierto paso hasta en los imperios refractarios de China y el Japon, y de buen ó mal grado, penetran ya allí las grandes corrientes de la época; y, cuanto á Filipinas, algo análogo acaba de ocurrir tambien en los territorios anexos que en aquella misma region poseemos.

Existía antes de nuestra ocupacion efectiva en Carolinas un misionero protestante, norte-americano, consagrado á la evangelizacion del Archipiélago; y teniendo en cuenta esa circunstancia el gobierno de Washington, al instalarse nuestras autoridades en dichas islas, recabó del de Madrid el ofrecimiento de respeto á los que profesen el culto disidente.

El gobernador español, sin embargo, obedeciendo á la vieja escuela, no ha tardado en embarcar bajo partida de registro para Manila, al reverendo de la secta.

Surgió por semejante modo un conflicto con el gobierno americano, y á poco el pastor pudo regresar á Yap, triunfalmente, en el mismo buque que lo condujera á la capital del Archipiélago filipino, llevando á bordo un nuevo gobernador para las Carolinas.

El hecho es por todo extremo elocuente: la junta de autoridades, congregada en Manila durante cinco horas para ocuparse en el grave asunto, bajo la presidencia del general Terrero, resolvió en efecto destituir al dicho gobernador provincial que ordenara la expulsion y el nombramiento inmediato del sustituto.

Hasta ahí hay un éxito positivo de la civilizacion.

Veamos ahora lo que en Filipinas acontece con los súbditos españoles que vegetan bajo su anacrónico é insostenible régimen.

Vivia de años atrás y hasta hace unos meses en la isla de Mindoro, enteramente consagrado á las faenas agrícolas, un individuo que, por tales ó cuales motivos, no alcanzaba las simpatías de otro gobernador al uso carolinés.

El resultado en semejante caso está previsto: expediente gubernativo al canto; y en el momento actual, lo obligado es suponer, en el de que se trata, espía de los alemanes, dis-

puesto á hacerle entrega de la *insula* central de Filipinas, al desdichado colono en cuestion.

Cierto que allá no existe un solo súbdito del emperador Guillermo, que Mindoro vive desprovisto de fuerza pública organizada para semejante descabellado intento, y que la persona de que se trata hasta carecia del más insignificante carácter oficial que le revistiese de alguna autoridad; pero se trataba de un súbdito nacional, y el propio general Terrero, tan rápido en corregir el reciente desmán de las Carolinas, desoyendo al español, y sin considerar lo disparatado del cargo que se le hacia, no vacila, ordena su deportacion á Joló, le retiene en la cárcel pública hasta la salida del vapor, siendo conducido al buque con una cuerda de noventa deportados indios que escoltaba la Guardia civil.

Las condiciones que el contraste ofrece son verdaderamente vergonzosas, porque evidencia una vez más la disparidad de condiciones, siempre ventajosa para el extranjero, en que se vive en aquella colonia española.

Dicen los diarios oficiosos, y nosotros lo celebramos, que la Comision de Códigos de Ultramar se ocupa en estos momentos en remover las trabas increíbles que hasta hoy han venido impidiendo el establecimiento de peninsulares inmigrantes en Filipinas. Sin duda alguna ese es punto que exige inmediata solucion, pero no olvide aquel respetable cuerpo, que lo primero, lo fundamental, lo inexcusable es que la seguridad personal y los intereses privados no dependan ya más del buen ó mal humor de un gobernante; que las inverosímiles deportaciones que allá se presencian sean solo de la competencia de los tribunales por hechos justiciables comprendidos en el Código penal; y, en una palabra, que el hombre civilizado pueda vivir como tal; como el inglés vive donde quiera que el pabellon británico ondea, y aun donde no se enarbola como sucede en el mismo Filipinas.

Semejante medida es indudable que la abonan razones de alta política; porque, ciertamente, nada gana el prestigio nacional con ese torpe tratamiento de los propios, (en tanto que los habitantes de aquellas tierras contemplan las inmunidades, los privilegios de hecho y la más que respetuosa consideracion que se mantiene á toda hora y por todos los medios oficiales en favor de todos los que más á mansalva explotan aquel dilatado país español.

Es urgente, pues, que elevemos nuestra condicion al nivel de la que se otorga á los extranjeros, porque la protesta y la demanda, allá, y aquí en ese sentido, toma gran cuerpo y calor, y lo prudente es anticiparse á las corrientes de la opinion, sobre todo cuando, como ahora, la inspiran razones de conveniencia evidente y justicia incontrastable.

Por eso hemos comenzado diciendole que la civilizacion triunfa: creemos más, se impudrá.

Lo que pasa en Africa

Peñon de la Gomera 13 Setiembre. Sr. Director de «El País».

Mi querido amigo y correligionario:

Llamo la atencion de V. sobre un asunto importante, que sin duda alguna no es del dominio público. y el cual acusa un abandono completo por parte de nuestro gobierno respecto á los intereses que tenemos en Africa.

Al bombo con que la prensa ministerial describe la entrevista del sultán de Marruecos con nuestro representante en aquel imperio, puede responderse con lo que á continuacion expongo, que prueba la influencia que España ejerce en dicho país.

Terminada la campaña de Africa, por condescendencia del gobierno español, se estableció dentro de la plaza de Melilla una aduana marroquí. Solo gobiernos como los que suele tener la desgraciada España, consienten una tributacion al extranjero dentro del suelo patrio.

Al hacerse la concesion, se limitó su duracion al tiempo en que tardase Marruecos en pagar la indemnizacion de guerra.

El pretexto que dió lugar á tan incalificable tolerancia ha desaparecido; pues hace años que el imperio marroquí satisfizo su deuda á España.

Sin embargo, el sultán de Marruecos sigue explotando nuestras plazas de Africa, y además, faltando á lo estipulado en el tratado de Wad-Rás, pues impide que las kábilas fronterizas de las plazas las surtan como es debido, y obliga lo pactado, oponiéndose á la introduccion de viveres para que los moros se vean obligados á conducirlos á Melilla, que es el punto donde su venta devenga derechos.

Como consecuencia de la prohibicion que impone el sultán á estas kábilas, el abastecimiento de las plazas se hace de contrabando, y dando lugar tal orden de cosas á espectáculos como el que hace poco presencié esta plaza llamada Peñon de la Gomera.

El dia 17 del mes pasado, los moros proveedores de la plaza, despues de dejar los viveres en ella, se disponian á regresar á su kabila, más el estado del mar les obligó á saltar en tierra á unos doscientos metros de la playa y sitio donde se encuentra establecida una guardia del sultán. Como los moros que desembarcaron eran los proveedores de la plaza, en el momento en que se apercebí de la guardia del sultán, les hizo fuego y la plaza presencié un combate que duró bastante, teniendo fuego que recoger á un proveedor herido, el cual ingresó en el hospital.

¿Qué instrucciones tienen los gobernadores de estas plazas? Ante tales hechos, no se concibe una pasividad que deshonra, ni aun en virtud de órdenes terminantes.

El gobernador del Peñon de la Gomera en vez de emprender á cañonazos con los moros de rey, presencié impasible el combate.

No hace mucho que al gobernador de Alhucemas le molieron á palos los moros, y el gobierno en vez de apoyar á dicho jefe, le encausó y quitó el destino. Y la impunidad alienta á los moros, y del sultán abajo se rien todos de España.

¿Qué hacen el señor ministro de Estado y nuestro representante en Tánger? Pues el primero se entrelie-

ne en buscar hilos, y el segundo en hacer de cuando en cuando una visita al sultán, que lo despide con cuatro palabras de cumplido, que luego la prensa ministerial se encarga de comentar con alabanzas, mientras aquí en Africa, todo español se avergüenza de las humillaciones que imponen unas tribus bárbaras, merced á la debilidad del gobierno español.

Pero es clamar en vano; el gobierno se hará el sordo, hasta con motivo de los escándalos que por aquí se ven, cuando se abran las Cortes haya un señor diputado que le obligue á contestar y á tomar una actitud resuelta y franca con Marruecos, abandonando una conducta por demás desidiosa y anti-patriótica.

Y volviendo á Melilla, ¿hay algun español interesado en la existencia de dicha aduana marroquí, que es un oprobio para la nacion española? ¿Hasta cuándo van á dejar de llevarse á Melilla fusiles y cartucheria Remington procedentes de nuestros parques para surtir de ello á los moros?

¿Qué negocio es el que existe, cuando se vende á los moros una cartucheria perfectamente utilizable (porque suele ser mejor que la de los regimientos), por una cantidad insignificante, siendo así que al Estado le cuesta dos ó tres veces más?

No es posible que el gobierno desconozca esto, pues en Melilla, desde su gobernación hasta el último habitante, están cansados de ver desembarcar miles de fusiles y cajones de municiones, que luego salen para el campo fronterizo.—*El Corresponsal.*

De *El Diluvio*:

Paris 18.

Fiasco del Manifiesto Orleanista

Las pocas palabras que en mi última correspondencia dije resumiendo mi opinion sobre este papelucho, parecen el preludio de la opinion general que ha prevalecido en Paris sobre el mismo. Los bonapartistas, excepto Cassagnac, lo han recibido con desden, haciendo observar que no es otra cosa que una red para pescar los. «Su programa es una copia del nuestro, dicen, y si este programa es sincero, el conde de Paris debe alistarse en nuestro partido, declarándose súbdito del príncipe Victor, pues, no él, sino éste, representa en el trono aquellas ideas.»

Los legitimistas acérrimos, esos que llaman «blancos de España», lo han juzgado con el mismo desprecio. «Ese programa, exclaman, no tiene nada del de un rey legítimo: difiere esencialmente del del conde de Chambord, que continúa siendo el nuestro; y su publicacion no podrá menos de apresurar la disgregacion, ya bastante acelerada, de los elementos heterogéneos de que se compone el partido orleanista. Si el conde de Paris tuviese la certidumbre de ser rey legítimo, no consentiría en arriesgarse á ese último plebiscito de la nacion que nos dice: plebiscito que hasta puede serle desfavorable; y que no sería sincero, sino en el caso de hacerse antes de tomar posesion del poder, y haciéndolo preceder de una declaracion del conde, prometiendo someterse absolutamente al voto que saldría de la na-

cion. Por lo que á mi se refiere, yo veria con gusto á dicho personaje tomar este compromiso, pues estoy convencido de que si se consultase á Francia, ésta rechazaría á la familia de Orleans, considerándola con razón la autora principal de las desgracias y revoluciones de que sufre.» Así se expresa el conde de Audigné.

«El Univers», que conserva un término medio entre los legitimistas puros, y los que han reconocido al pretendiente orleanista, se inclina á aquella misma opinion. «Todo se acabó, dice. El conde de Paris se ha arrojado de cabeza en las aguas de la doctrina anti-monárquica de los bonapartistas. Vistámonos de luto.» Los diarios, órganos de la fusion legitimista-orleanista, hablan con prudencia. Ninguna hostilidad hacen al manifiesto, pero se conoce que muchos están lejos de aprobarlo. Como algunos directores de esos periódicos han tenido parte en la elaboracion de la obra, las redacciones no pueden hablar con la franqueza que quisieran, y debe esperarse el porvenir para conocer sus verdaderas opiniones.

Estas opiniones vienen ya previstas en un artículo del «Diario de los Debates», del cual merecen ser leídos los siguientes párrafos: «Mientras se ha podido creer que la monarquía era capaz de ser restaurada sin confiscar las libertades necesarias, y sin tomar prestadas al imperio las instituciones, las ideas y los procedimientos gubernamentales de éste, ha sido natural que muchos conservadores vacilasen. Pero hoy no pueden ya hacerse ilusiones. Si todavía aman la libertad, si han conservado la memoria de los desastres que el gobierno absoluto ó personal ha costado á Francia, si recuerdan que nuestro país desde el principio del siglo ha tenido demasiados gobiernos fuertes, que han naufragado en las revoluciones y en las guerras civiles, no podrán menos de renunciar á buscar en la monarquía lo que está ya no puede tener. Entonces comprenderán que la República es de hoy en adelante el único gobierno que les permitirá defender sus intereses y luchar por su causa, sin exigir de ellos el olvido de sus principios, ni el sacrificio de su dignidad.» Esta declaración puede ser considerada como la losa puesta en la tumba del manifiesto orleanista. El fiasco ha sido completo.—W.

Noticias de Stanley

Parece que Stanley no ha muerto. Se han recibido noticias que llevan la fecha del 10 al 12 de Julio. El viajero americano acababa de abandonar las vertientes del Arruwini hacia diez días. El río Arruwini es navegable en ciertos parajes. La salud del cuerpo expedicionario era, por entonces, buena; las provisiones no faltaban. Los indígenas, despues de algunos días de vacilacion, habian consentido en dar al viajero todo lo que necesitaba. Stanley añade que esperaba estar el 22 de Julio en el centro del país de Mahodele, y que, por consiguiente, llegaría á Wadelai hácia mediados del mes de Agosto; es decir, exactamente en la época que habia fijado en el momento de su partida.

El mayor Barttelot, que envia estas noticias á Europa, nos da tambien algunos detalles sobre este excelente Tipso-Tip.

Esta flor de honradez africana habia llegado el 14 de Junio á la estacion de Stanley-Fallo, y contaba permanecer allí hasta la llegada de órdenes ulteriores, que Stanley habia prometido enviarles. Es probable que Tipso-Tip tenga tiempo de des-

cansar. El viajero americano parece estar bastante cansado de su sociedad, lo cual nada tiene de particular. A pesar de todas las protestas del jefe árabe, y á pesar de todos los fusiles, revólvers, cañones y ametralladoras de que va pertrechada la expedicion, no debe ser grandemente agradable pasearse por los desiertos del Africa Central con un sujeto, cuyo pasado es bastante borrascoso.

Estas noticias, cuyo carácter de autenticidad parece incontestable, desmienten, pues, en absoluto los rumores que han circulado; sin embargo, es de esperar que Stanley, á pesar del buen humor que muestra, haya tenido que luchar con grandes dificultades. Abandonó las vertientes del Arruwini el 20 de Junio, y pudo pues llegar el 30 de Junio á más tardar al sitio en que están fechadas sus cartas. Si no ha llegado hasta el 12 de Julio ha tenido que sostener combates numerosos, porque es difícil admitir, como hacen ciertos periódicos belgas, que hay error en la fecha; escribir 12 de Julio en vez de 30 de Junio, parece difícil, sobre todo cuando se escriben relaciones oficiales y cuando se tiene, como Stanley, respeto á la opinion pública y al qué dirán.

El viajero americano no llegó pues al fin de sus trabajos, y al acoger con satisfaccion las noticias que acabamos de consignar, no participamos del singular optimismo que impera en Bruselas. El viajero austriaco Hobbit, que acaba de regresar á Europa, está tambien muy lejos de ese optimismo, y su opinion es muy respetable, por lo mismo que conoce el Africa.

MAHON

Nuestro distinguido amigo el diputado á Cortes por este distrito D. Rafael Prieto y Caules apenas recibió el telegrama del Ayuntamiento en el cual se le interesaba gestionase acerca el ministro de la Gobernacion para que aumentase la cantidad que del fondo de calamidades públicas destinaba á aliviar los males por el aguacero del 21 del actual, tuvo una entrevista con el citado funcionario, cuyo resultado pueden ver nuestros lectores en el contenido del siguiente telegrama que hemos recibido hoy:

«Habiendo rogado á mi llegada al ministro de la Gobernacion ampliase crédito para reparar daños ha concedido otras dos mil pesetas.—Prieto.»

Aunque el telegrama no dice si la cantidad obtenida es para este distrito municipal ó si debe repartirse entre toda la isla, nos inclinamos á creer esto último pues creemos difícil que el ministro pudiera atender á las peticiones de los demás Ayuntamientos despues de concedidas ya 4 000 pesetas.

Digno de todo encomio es la actividad desplegada por nuestro dignísimo diputado siempre atento y siempre celoso por cuanto afecta al bien de sus representados.

Nuestros placeres al Sr. Prieto.

Hoy han tenido lugar en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad exámenes de ingreso, habiendo sido aprobados tres niños y una niña llamada Antonia Orfila,

hija de nuestro amigo el procurador D. Gabriel Orfila.

El Ayuntamiento no ha celebrado hoy su sesion ordinaria por falta de número suficiente de concejales, habiendo sido convocada para el jueves á las once de su mañana.

Los propietarios de fincas que han sufrido daños con los aguaceros tratan de reunirse el próximo domingo en el salon de sesiones del Ayuntamiento para resolver si conviene pedir el perdon de una parte de la contribucion territorial.

Esta tarde ha llegado á esta ciudad procedente de la de Palma, nuestro querido amigo el celoso diputado provincial D. Francisco Morillo.

La Administracion gerencia de nuestros vapores correos nos ha facilitado en la mañana de hoy los siguientes telegramas:

Alcudia 25, 9 m.

«Puerto Mahon» fondeó seis tarde, salido madrugada, arribado siete por temporal. Vapor Palma tambien detenido.—*Oliver, hijo.*

Palma 26, 5 t.

Suspendo salida «Menorca» temporal. Vapores correos arribados. Abonanzando saldré madrugada avisando.—*Cardona.*

Palma 27, 9'39 m.

Vapor «Menorca» salido esta madrugada. Tiempo abonanzado.—*Granada, hermanos.*

Hoy se ha girado otra visita á las espendurias de leche sin que se haya encontrado la más ligera alteracion en dicho caldo.

Los Agentes de la Alcaldía han hecho retirar esta mañana del mercado una pieza de caza que no reunia las condiciones necesarias para la venta.

En carta que recibimos de Mercadal se nos dice que uno de los predios más perjudicados de aquel distrito es el de San Nicolás propiedad de nuestro amigo D. Juan Sturla.

El vapor-correo «Menorca» llegado á esta á las 3 de la tarde ha salido de Palma á las 4 de la madrugada. El motivo de suspender ayer su salida fué á causa del recio N. E. que reinaba y que tenia detenidos el correo de Alicante en Ibiza y el «Puerto Mahon» en Alcudia; el «Mallorca» llegó con 8 horas de retraso, y á última hora se decia que el «Cataluña» habia arribado á Alcudia con averías y un hombre de menos y que el «Palma» habia tambien arribado á la misma bahía.

En el vapor-correo de hoy ha regresado á esta ciudad el Administrador de Loterías D. Diego de la Torre conduciendo en efectivo las 80.000 pesetas con que fué premiado el billete despachado en

su Administracion del estanco de la calle de la Arravaleta.

En el mismo vapor ha llegado á esta ciudad el arquitecto municipal D. Juan Guasp; suponemos que su venida obedecerá á lo que ayer digimos referente á los teatros de la isla.

El vapor «Menorca» ha sido hoy portador de 1335 pesetas, 18 barriles y 32 tambores de parafina con destino á los faros de la isla.

La hora avanzada en que ha llegado el vapor correo «Menorca» no nos permite extraer el correspondiente alcance.

Durante el próximo mes de Octubre vencen pagarés, á los compradores de bienes nacionales de esta provincia, por valor 217,60 pesetas.

El Velógrafo.—Mr. Marey ha presentado en la Academia de Ciencias de París un nuevo aparato de su invencion, que sirve para medir la marcha de un hombre ó un grupo de ellos.

El «Velógrafo de papel continuo», que así le llama su inventor á este aparato, está formado por un cilindro laminador que roza sobre una tira de papel arrollado en otro cilindro. Un lapiz sujeta por una cinta traza sobre el papel una línea más ó menos ondulada, segun la velocidad que mide. Por estas ondulaciones se aprecia fácilmente la marcha y movimientos de la persona ó personas que usan el «velógrafo», de igual suerte que sucede en los trazados que hacen los ingenieros para significar la marcha de los trenes.

Por medio de este aparato se aprecia exactamente la velocidad y los esfuerzos que para desarrollarla hace un hombre segun los accidentes del terreno, la resistencia del aire y otros obstáculos que se ofrecen á su marcha, y es claro que tienen gran aplicacion científica, porque permite una profundísima observacion en extremo conveniente para averiguar con exactitud la influencia que ejercen sobre el caminante aquellos obstáculos y en que circunstancias les ocurren más fácilmente.

El aparato á que nos referimos sirve tambien para medir la velocidad de una locomotora cualquiera.

Tomamos de un colega de Santa Cruz de Tenerife la siguiente noticia referente á la factoría española de Rio de Oro.

«Por referencia de uno de los tripulantes de un pailebot llegado recientemente de Rio de Oro, hemos sabido que las kábilas que estaban en guerra en aquellas inmediaciones eran las de Erguibat y Ulad Edrari, contra las de la kábila de Ulad-Delim, habiéndose roto las hostilidades el día 6 del pasado Agosto y verificándose la derrota de los de Ulad-Delim, el día

10 del mismo mes. Los que componen esta kábila de Ulad Delim tienen fama de ser los más ladrones y traidores de los moros del desierto.»

Por telegrama que ha tenido la amabilidad de facilitarnos la Gerencia de vapores-correos, sabemos que el «Puerto Mahon» ha salido esta tarde á las dos de Aludía con tiempo vario.

Leemos en un periódico de Barcelona.

«La crisis económica que suf en en la actualidad las poblaciones industriales empieza á revestir en Mataró alguna gravedad. Las fábricas de géneros de punto trabajan, por lo general, con regularidad, pero no sucede así con los importantes establecimientos de hilados y tejidos, muchos de los cuales permanecen cerrados ó funcionan tan solamente parte de la semana.

Se nos dice, sin que salgamos garantantes de la noticia, que recientemente se ha celebrado en dicha ciudad una reunion de obreros sin trabajo, en la cual se acordó que todos los que se hallan en la expresada situación se abstengan de concurrir á los cafés y diversiones y que no paguen el alquiler de sus habitaciones respectivas.»

Segun parece se ha desarrollado una enfermedad, hasta ahora desconocida, en los canarios, que ha hecho grandes estragos en las recientes crias, en razon á no conocerse remedio alguno para combatirla.

Se manifiesta por la repentina caída de las plumas de la cola y la pérdida casi total de la vista, lo que hace que no puedan alimentarse; y, hasta ahora, no se ha dado caso de que sobrevivan cuarenta y ocho horas á las primeras manifestaciones del mal.

Dice «El Avisador Comercial de Nueva-York»:

«Las autoridades judiciales de la ciudad de Chicago, á igual de las de Nueva York, persiguen á los funcionarios públicos de eleccion popular que se han dejado sobornar por empresas é individuos sin escrúpulo, que atienden á sus intereses en perjuicio de los de la poblacion. Dase el caso, allí como aquí, que la maquinaria judicial no es bastante expedita para evitar que algunos de los criminales pongan los piés en polvorosa con direccion al Canadá que es el paraíso inalienable de los escamoteadores de fondos públicos.»

«Acaba de cerrarse la contrata con autorizados representantes del capitalista Jay Gould, para construir un camino de hierro en Méjico, que partirá de la ciudad de Sattillo terminando en San Luis de Potosí, una distancia de 350 millas. La línea debe quedar concluida dentro 12 meses desde la fecha del contrato y está llamada á establecer una nueva comunicacion entre los puntos más accesibles de Tejas y la ciudad de Méjico.»

Relacion de los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorca», fondeado á las 3 de esta tarde.

D.ª Antonia Monar, Antonia Garcia, Francisco Morillo, Juan Guasp, Francisco Bombardó, Modesto Bosch, Antonio Mevel, Tomás Vaquer, Diego de la Torre, Guillermo Canet, Mi-

guel Alejandro, Francisca Pons, Bernardo Mari, Antonia Carbonell, Ramon Socias, Federico Cardona, Bartolomé Castell, José Juan, Pedro A. Pujol, Gabriel Pujol, José Sanchez, Mateo Garau.—Total 22.

BOLSA DE MADRID

26 de Setiembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66'850
4 por 100 amortizable . . . 83'550
Billetes Hipotecarios de Cuba. 101'500

BOLSA DE BARCELONA

26 de Setiembre, 5'30 t.

4 por 100 interior. 66'700
4 por 100 exterior. 68'350
4 por 100 amortizable 60'000
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 101'360
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 97'120
Banco Hispano Colonial . . . 48'120
Acciones ferrocarril Francia. 35'250
Id. Norte 00'000
Id. Orense. 11'000
Obligaciones Francia. 00'000
Id. Norte 00'000
Id. Orense. 00'000
Id. Almansa. 00'000
Obligaciones Trasatlánticas . 00'000

MODAS

Ayer y mañana.—Los trajes de entretiempo.—Una pregunta.—Lo que deben ser los trajes.—El cuello alto.—La ciencia del traje y el adorno.—El tacto.

El pasado y el porvenir. La moda actual se encierra en estos dos términos. Siguen llevándose y se llevarán aun lo menos durante un mes los trajes de muselina á grandes ramos y los surahs, ligeros y claros con los que pueden hacerse trajes lindísimos para las jóvenes; pero se aproxima la época de los trajes de entretiempo que anuncian el fin del verano y el principio del invierno.

Será, pues, el momento oportuno de las combinaciones de la lana y la seda, ó de la boga de una de estas telas para los trajes de vestir.

¿Somos nosotras las que en este período del año damos á los trajes el sello de severidad que lo caracteriza, ó son los mismos trajes lo que nos lo imponen? Preciso es confesar que somos nosotras. El cambio atmosférico que se opera, el fresco con honores de fijo que se siente, las nubes que se amontonan en el cielo: todos estos accesorios del melancólico otoño, prólogo del invierno, nos obligan á elegir telas de abrigo y á elegir los tonos oscuros que se armonizan con el estado de nuestro ánimo.

Pero no por eso hay que renunciar á la elegancia, al gusto, al idealismo. Antes por el contrario, es preciso suplir con nuestros trajes en casa, en el paseo, en la visita, en el teatro, la tristeza que domina en las dos estaciones citadas; y por eso si en la primavera y en el estío los colores claros del cielo, las flores que adornan los campos y los salones y embalsaman el aire que se respira, y bastan para alegrar los horizontes; en otoño é invierno es necesario que contribuyamos con nuestros trajes y adornos á transformar la melancolia, por lo menos en esperanza de ese hermoso despertar de la naturaleza que se repite todos los años.

Pero vengamos á los detalles de actualidad. S que la tendencia contra los cuellos altos de los vestidos; pero no sin razon resisten muchas esta veleidad de la moda. Con efecto, el cuello alto militar, cuando no es exagerado sienta bien á las jóvenes esbeltas y ayuda á las señoras de edad á disimular los desperfectos del implacable tiempo. Pero pretender por esto que las jóvenes ó las que pueden lucir un hermoso cuello se sacrifiquen á continuar la moda, recuerda la pretension de la zorra de la fabula, que habiendo perdido en una refriega la cola, empleaba toda su elocuencia para convencer á las zorras que lu-

cian hermoso rabo de que debian cortárselo.

La verdadera ciencia respecto del traje y el adorno femeniles, consiste en saber rechazar las modas que no sientan bien ó que no se armonizan con nuestra edad y nuestras cualidades.

Pero no por esto hay que pedir á las señoras de edad, que no se preocupen de las modas. Ellas son las que más necesitan estudiar sus leyes y sus capichos, adaptándolas á sus peculiares condiciones.

Una mujer jóven y guapa puede prescindir mejor de esa ciencia ó ese arte que encierra el secreto de agradar. Las que no se hallan en este caso no pueden imitarlas. Pero por lo mismo necesitan lo que más difícilmente se posee: tacto.

París 11 de Setiembre 1887.

ERNESTINA.

Observaciones atmosféricas de hoy

facilitadas por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

La temperatura de esta ciudad ha sido la siguiente:

A las 9 de la mañana 21'2° centígrados. A las tres de la tarde 22'7°.

La máxima fué de 24'8° y la mínima de 15'0°.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 756'2 y á las tres de la tarde 755'3.

Psicrómetro.—Humedad relativa á las 9 de la mañana, 59. A las 3 de la tarde, 59.

Tension del vapor.—A las 9 de la mañana, 11'0. A las 3 de la tarde, 12'1.

Variable.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Santos Cosme y Damian, mártires.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Sufragio en el Carmen.

Santo de mañana

San Wenceslao mártir y el beato Simon de Rojas confesor.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 26.

La reina ha tenido una brillante recepcion en Pamplona siendo aclamada y arrojándosele desde los balcones flores y palomas. Las calles estaban iluminadas con luz eléctrica.

Madrid 27.

Alemania ha declarado hallarse dispuesta á imponer severo castigo al soldado que disparó en la frontera.

Reina completa tranquilidad en París. Francia se muestra muy animada.

Madrid 27.

La reina ha sido obsequiada en Pamplona con un suntoso banquete en el Palacio del Gobernador. Por la noche ha habido magníficas iluminaciones y una brillante retreta. La reina ha recorrido los puntos iluminados siendo victoreada.

Madrid 27.

En Santiago de Cuba se ha sentido un fuerte temblor de tierra que duró 25 segundos. Repitióse dos veces causando varios desperfectos y resultando algunos heridos.

Madrid 27.

Concédese mucha gravedad y ha ocasionado baja en los fondos lo ocurrido en la frontera franco alemana. Estando cazando en territorio francés un teniente y su asistente desde un fuerte alemán les hicieron algunos disparos que mataron el asistente é hirieron al teniente.

Anuncios preferentes

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

MES DE AGOSTO DE 1887

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

Cargo

	Pesetas.
Existencia del mes anterior	9878'88
Recaudado en los seis distritos de esta ciudad por suscripciones corrientes, atrasadas, cepillo del recaudador y producto del salvado fino	498'75
Id. en el Distrito 7.º de San Luis, por suscripciones corrientes y producto del salvado fino	9'53
Id. id. en el Distrito 8.º de San Clemente por suscripciones corrientes	5'75
Suma el Cargo	10392'91

Data

	Pesetas
Entregado al representante del Distrito 1.º	4'00
Id. al id. del 2.º	20'00
Id. al id. del 3.º	32'00
Id. al id. del 4.º	23'00
Id. al id. del 5.º	10'00
Id. al id. del 6.º	66'00
Id. al id. del 7.º	13'50
Id. al id. del 8.º	15'00
Id. al recaudador por la gratificacion del mes de la fecha	35'00
Por l.º socorros suministrados en el mes de la fecha	704'74
Suma la Data	923'24

Existencia para Setiembre 9464'67

Mahon 31 Agosto 1887.—Pedro Basellini.—Aprobada esta cuenta por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de 26 Setiembre de 1887.—V.º B.º—El Vice-Presidente, El Baron de las Arenas.—El Secretario, Juan F. Taltavull.

Movimiento de sócios

MES DE SETIEMBRE DE 1887

Suscripciones en 1.º de		Rvn.
Setiembre	391	2.136'00
Altas en este mes.	4	28'00
Suman	395	2.164'00
Bajas en idem	4	32'00
Quedan para 1.º de Octubre próximo	391	2.132'00

Altas

	Rvn.
D. Pedro Mir Mir, Anuncivay 18	10'00
D. Ramon Faix Fábregas, Moreras 15	8'00
D. Antonio Gomez Cruells, Isabel II, 31	6'00
D. Julio Nuñez, Deyá	4'00
Total	28'00

Bajas

	Rvn.
D. Pedro Moncada Vidal, Hannover	20'00
D. Pedro Fernando Grazzini, Castillo	2'00
D. Juan Terrer, San Fernando	8'00
D. Magin Verdaguer, Isabel II	2'00
Total	32'00

Mahon 26 Setiembre 1887.—El Vocal encargado de la recaudacion, Bernardino J. Porseti.

Anuncios oficiales

Alcaldia de Mahon

Arriendo del Teatro

El día 28 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados, la subasta de arriendo del Teatro principal de esta ciudad durante el año económico de 1887-88, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la secretaria de la Corporacion municipal.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de *dos mil quinientas* pesetas, y no se admitirá postura que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberá depositarse en la caja municipal la cantidad de ciento veinticinco pesetas, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello 11.º y conformes al adjunto modelo presentándolas en pliegos cerrados que entregarán á la mesa de subasta.—Mahon 17 Setiembre 1887.—J. Vidal.

Modelo de proposicion

D..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del Teatro de esta ciudad para el año económico de 1887-88 se ofrece tomar á su cargo dicho arriendo con entera sujecion á aquellas por la cantidad de..... (en letras) pesetas.

Fecha y firma del proponente.

REEMPLAZOS

El individuo del Reemplazo de 1879 Antonio Goñalons Florit, hijo de Juan y de Maria, se servirá presentarse en la Secretaría

de este Ayuntamiento, para hacerle entrega de documentos que le interesan.
Mahon 27 Septiembre 1887.—J. Vidal.

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: que la subasta de las dos terceras partes de la casa sita en esta ciudad calle Portal de Mar núm. 9, que debía tener lugar en el día de mañana, se verificará el día veinte y nueve del corriente á las 11 de la mañana.

Dado en Mahon á veinte y tres de Setiembre de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Juan Allés.

Hago saber: que el día tres de Octubre

próximo y hora de las once de la mañana se procederá á la subasta y remate en este Juzgado y en el municipal de Mercadal simultáneamente de una casa sita en dicha villa calle de la Libertad esquina á la del Monte Toro propia de Margarita Portella y Sans con arreglo al pliego de condiciones formado y bajo el tipo de tres mil pesetas del que no se admitirán posturas inferiores á sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar proviamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la misma que se hallan de manifiesto en ambos juzgados; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que don Juan Clar y Alaquer sigue contra dicha Margarita Portella sobre pago de dinero. Dado en Mahon á siete de Setiembre de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Juan Allés.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Octubre de 1887.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 25 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 696, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	50.000
1 de	25.000
49 de 5.000	245.000
636 de 1.500	954.000
2 aproximaciones de 10.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor.	20.000
2 id. de 6.000 para el premio segundo	12.000
2 id. de 4.500 para el premio tercero	9.000
696	2.190.000

Mahon 28 Setiembre de 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Para vender

Lo está una viña en el Campás del vecino pueblo de Alayor.
Informes el Notario D. Francisco Andreu.

Sirvienta

Solo para dos personas. Se necesita, Cos de Graçia, 9, 1.º

Piano de mesa

Se vende uno casi de balde, calle Deyá n.º 10.

En venta

Lo está la casa núm 33 de la calle de San Roque de esta ciudad.

Para su ajuste dirigirse al notario D. José Vincent ó al abogado D. Pedro Ballester, quienes están facultados por el propietario.

En la calle Mayor n.º 60 de Villacárlos se hallan para vender unas 30 pipas vacías á propósito para vino.

Gimnasio Higiénico-Ortopédico

Y ACADEMIA DE ESGRIMA
dirigido por

DON EUSEBIO FERRER

Curso de 1887 á 1888

HORAS DE CLASES

Por la mañana de 7 y 1/2 á 9; tarde de 5 á 7; noche de 7 á 9, ó sea clase de adultos.

Clase para señoritas dirigida por la profesora, de 12 á 1 de la tarde.

Especial aplicacion de la Gimnástica Ortopédica á enfermedades crónicas y deformidades físicas, consiguiéndose felices resultados en los que padecen mareos, parálisis, temblor nervioso, anemia, reumatismo, catarros, predisposicion á la tisis tuberculosa, palpitacion, raquitismo, &c.

Segun el dictámen dado por el Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad, todos los señores médicos tienen derecho de inspeccion sobre este Gimnasio.

Las personas de ambos sexos que necesiten dedicarse á los ejercicios gimnásticos, por recomendacion facultativa, se les hará una rebaja en los precios fijados por el Establecimiento, siempre que los recomendados pertenezcan á las clases no pudientes.

37, Hannóver, 37

Para vender

Lo está un cornetin con estuche, sistema Beson nuevo. Para informes dirigirse á la calle de la Infanta núm. 90.

Para vender

Lo están una porcion de lingotes de plomo propios para lastre de embarcaciones menores.
Informarán calle de Santa Ana núm. 1.

Tercianas y quartanas

Con la *Pocion Febrifuga* se curan radicalmente por rebeldías que sean, sin necesidad de mudar de aires ni privarse de alimento alguno. Tómese como indica el

prospecto que acompaña cada caja. Seis años de éxito sin haber faltado jamás.
Para tercianas 5 pesetas y 10 para quartanas.

Esencia de Zarpaparrilla concentrada

Esta pura y legítima Esencia es la única que debe tomarse por ser garantida, pues abundan Esencias de zarpaparrilla falsas, que se expenden á ínfimos precios de autores desconocidos y prohibidas por tanto por la ley.

Los benéficos resultados de mi Esencia de zarpaparrilla concentrada, se tocan luego de tomarse.

Frasco grande 3 pesetas y pequeño 50 cént. de peseta.

Tomando desde una docena de frascos se rebaja el 25 por 100.
Los pedidos á Juan Hernandez, farmacia en Alayor.

A LOS ARMADORES Y DUEÑOS DE EMBARCACIONES BETUM METÁLICO

de Lavergue et Delbeke de Dunkerque

Conservacion y preservacion de las carenas

Las propiedades de este barniz consisten en preservar á los buques de hierro de la oxidacion, incrustaciones y vegetaciones submarinas que retrasan su marcha. Aplicado sobre los buques de madera los preserva además de la picadura de los gusanos manteniendo sus carenas enteramente limpias.

Modo de aplicarlo

Abrir y desocupar totalmente la caja, bien mezclar la parte metálica con la líquida y en seguida pintar con pinceles ordinarios, *no cesando* de revolver durante esta operacion para que las partes componentes no se desunen por su diversidad de peso. Despues de limpiados bien los fondos, y dado fuego si fuera posible, se aplica este betum metálico con igual resultado sobre el alquitran, brea, coaltar, ó la madera limpia. Para los buques de hierro, se necesita aplicar previamente dos manos de buen minio, calentando el hierro antes de pintar.

PRECIOS

Pote entero 18 pesetas
Medio pote 8'50 »

NOTA. Habiendo sido últimamente falsificado dicho importante BETUM METÁLICO, que tan excelentes resultados ha dado á todos las embarcaciones, que *sin excepcion* y desde hace ya 15 años vienen usándolo en los puertos de esta isla y en vista de que su contramarca ha sido imitada, sus inventores han tenido que modificar la etiqueta imprimiéndola sobre la misma hoja de lata. Lo que se anuncia para conocimiento del público, advirtiendo que el legítimo se halla en venta en los depósitos siguientes:

- EN MAHON, en casa de don Pedro Valls, Comercio.
- EN CIUDADELA, D. Francisco Amengual.
- EN PALMA, D. Juan Luis Sancho, calle de San Elias 23 y Drogueria de don Antonio Bannasar.
- EN IBIZA, Sres. Cardona y Escandell.
- EN VALENCIA, Sres. Herrero y Compañia, Grao, almacen de pinturas.
- EN BARCELONA, Sres. Maristany y Martí, almacen de pinturas, Barceloneta.

Fonda Balear

DE PASQUAL ALERANY
Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, tan á propósito para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion pedes adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

A los padres de familia Redencion de Quintas

Para informes y detalles dirigirse al representante de LA PREVISION en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahon.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca. Dolor de muelas, Caries, y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera; y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.
Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas. Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Para vender

Lo está el acreditado establecimiento de la calle de Hannóver número 23 (vulgarmente conocido por Casa Fonda.)
Para informes dirigirse á la misma.

Buñuelos

Los habrá los domingos y dias festivos en la calle de la Infanta 77, á 40 céntimos de peseta la libra.

Miel

A 50 céntimos de peseta ó sea á 2 rs. vn. la libra.